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富阳，一座生活富裕、生命阳光的城市。

高铁富阳站、高铁富阳西站，大大提升城市枢纽功能；地铁6号线自杭州主城区而来，架起了富阳城市“十字金轴”；秦望“城市

眼”拔节生长，彰显着大气磅礴的城市气场……行走在富阳的大街小巷，总有一些令人欣喜的新变化，展现着人民城市建设的强

劲步伐。

人民城市人民建，人民城市为人民。一直以来，富阳人大及其常委会坚持把人民群众对美好生活的向往作为人大工作的出

发点和落脚点，汇集民意、凝聚智慧，依法履职、有效监督，积极推动城市功能提升、环境改善，不断增强人民群众获得感、幸福感、

安全感。

城市更新的关键是因地制宜、分
类施策，其中有一个基础条件和价值
指向，就是尊重群众意愿，满足群众
诉求。这些年来，富阳人大及其常委
会深入践行全过程人民民主，在城市
更新中问需于民、问计于民、问效于
民，进一步凝聚共识、化解矛盾、协力
推进，真正让群众的声音落到图纸
上、走进现实中。

动员代表一线参与。围绕党委
政府中心工作，富阳人大及其常委会
充分发挥政治优势、制度优势、组织
优势，动员各级人大代表主动履职尽
责，助力城市高质量建设。2017 年，
经区委研究决定，人大承担起江南新
城建设工作指导组职责，聚焦江南整
体规划、造纸产业腾退、村庄整体搬
迁等开展调研。在工作推进中，人大
代表积极当好表率、主动配合搬迁，
涌现出一大批优秀代表典型。2018
年，新城吹响集结号，正式定名为“杭
州富春湾新城”，指导组深入新城转
型一线，充分发挥人大“指导、服务、
协助、监督”的作用，召开专题调研会
16次，组织代表视察32次，完成中轴
线规划建设课题调研，提出了“十四
五”时期建设生态“城市心”的建议，
为区委高水平推进新城发展提供重
要参考。在秦望“城市眼”有机更新、
湖塍村有机更新、新登城镇有机更新
等一系列大战大考中，人大代表主动
担当，与指挥部并肩作战，充分发挥
密切联系群众的优势，深入广泛做好
政策解读，动员广大群众配合搬迁，
助力各大战役高效高质完成。

开展助推专项行动。为确保杭
州亚运会顺利召开，2022 年，区人大
常委会聚力推动“迎亚运展风采，全
面打造现代版富春山居图”行动中

“九大工程”顺利实施。制定“九大工

程”专项监督方案，构建“1+3+9”监督
体系，织密“全覆盖无缝隙”监督网
络。组织230余名代表，成立34个监
督小组，累计开展小组化监督103次，
发现问题 131 个，提出意见建议 164
条，交办解决问题31件，助力“九大工
程”跑出“加速度”。2023 年，区人大
常委会聚力推动“现代产业、现代城
市、现代治理立起来”，在“助力亚运”
专项行动中，紧盯赛前筹备、赛时保
障、后亚运效应发挥三个环节，聚焦
亚运场馆建设运行、城市环境品质提
升、城市运行保障、城市安全文明提
升等重点工作，组织开展专项监督活
动、代表主题活动等，推动提升城市
品质和魅力。今年，区人大常委会紧
紧围绕区委决策部署，开展“城市品
质提升战”专项监督工作，多措并举、
靶向发力，打造人大“参与端”“监督
端”“实践端”三位一体助力体系，从
实处着眼、细处落脚、要处发力，破除

项目建设推进过程中的“中梗阻”。
截至9月，在坚持监督频次“少而精”、
有效监督“实而新”原则的基础上，开
展集中监督 4 次，小组监督 30 余次，
提出意见建议40余条，确保监督实起
来，建设快起来。

改革创新代表问政。“一府两院”
工作报告会、专题询问是人大代表知
情知政、为民发声、监督政府的重要
方式，也是“一府两院”、相关部门了
解民意、推动工作、展示实绩的重要
窗口。“请问省人民医院富阳院区启
用有具体时间表了吗？”“在乡村建设
中，美丽乡村项目的审计、资金拨付
后半篇文章还存在效率不高、时间过
长、监督跟不上的普遍现状，请问有
没有好的解决办法？”在每年的区“一
府两院”工作报告会上，人大代表摆
出问题，直击关键。人大代表们通过
一次次“听政”“问政”“议政”，聚焦
群众关注的城市建设问题，实现建
议、议案、审议意见的督办闭环，不断
提升群众对这座城市的归属感。“请
问区政府对提高城市污水处理能力
有哪些考虑？”“有哪些思考和举措让
区级医疗资源更好地服务乡村百
姓？”围绕区人大常委会交办区政府
的审议意见，区人大常委会定期展开
专题询问，进一步提升审议意见办理
工作质量，压实承办责任，提升工作
质效。

“城，所以盛民也”。城市品质提
升，一头连着发展，一头连着民生。
富阳人大及其常委会将始终围绕中
心、服务大局，深入践行全过程人民
民主，在城市转型提级中增进民生福
祉，为高水平描绘现代版富春山居
图，践行好中国式现代化发展道路贡
献人大智慧和力量。

习近平总书记指出，城市是人集中生
活的地方，城市建设必须把让人民宜居安
居放在首位，把最好的资源留给人民。多
年来，富阳人大及其常委会坚持以“小切
口”改善“大民生”，充分用好“民生实事项
目”这一载体，推动民生工程落地见效，不
断提升群众幸福感和获得感。

一条富春江，曾是千百年间阻碍两
岸通行的“天堑”。1990 年，在富阳县十
届人大一次会议上，政府工作报告提出
为民办好十件实事，“富阳大桥建设完
成工程量的百分之五十以上”位列首
项。此后，积极争取项目资金、监督政
府现场办公、实地视察工程进度……在
富阳人大常委会的助推下，富阳大桥建
设工程顺利推进，并于 1991 年 11 月 10
日合龙、1992 年 7 月 1 日通车。从此，富
阳告别了富春江富阳段自古无大桥的
历史，实现了江南到江北“天堑变通途”
的愿景。

一座文明城，“里子”比“面子”更重
要。从2012年起，“持续开展背街小巷整

治”这一民生实事工程连续多年列入富阳
“政府为民办实事”工作。2020年起，“背街
小巷”这一工程提级为“老旧小区综合改
造”，人大代表依然将它票决入选区级民生
实事项目。恩波花园小区建于1993年，是
商住混合老小区，小区内污水管网、墙体和
路面等基础设施出现了不同程度的破损老
化。得益于老旧小区综合改造，如今小区
二楼的露台就像一个大院子，居民们更愿
意出来走动了。截至目前，富阳共计完成
老旧小区（背街小巷）改造 78 个，直接受
益人口约 11 万人，居民生活便捷性和舒
适度大大提升。

一张畅通网，打通“断头路”。曾经的
文教北路行到文居街路口，原有车道陡然
减少一半；曾经的体育馆路前往江边，却
要绕个大圈子；曾经的东兴路，居民绕行
需要多走一公里……人大代表看在眼里，
记在心里，通过努力推动，“断头路”打通
多次列入民生实事项目。随着一条条路
全面贯通，城市路网畅行无阻，老百姓出
行更加便捷高效。

议案建议是人大代表参与社会公共
事务管理最直接的渠道。近年来，每年区
人代会会议期间都会收到两百份以上的
代表建议，其中涉及交通、水电等城乡基
础设施建设的建议往往要占总数的三分
之一，被确立为大会议案的更是不在少
数。

乡村振兴，美丽环境是基础。为更好
地提升农村居住环境，区十六届人大三次
会议、四次会议先后将《提升农村人居环
境，打造小城镇整治升级版，实现乡村振
兴》《持续提升城乡人居环境、打造美丽乡
村的新样板》列为大会议案，让更多目光
聚焦农村、更多财力投向农村、更多项目
延伸至农村。为了办好议案，区政府全面
梳理了全区美丽乡村创建、美丽城镇创建
及涉及搬迁的村落情况和省、市、区有关
政策文件，并出台了《关于推进新时代美
丽乡村建设的实施意见》和三年行动计
划，从政策和举措层面积极回应代表呼
声。截至目前，富阳区276个行政村已全
部完成省新时代美丽乡村达标村创建。
富阳还先后获得省新时代美丽乡村先进
县、省新时代美丽乡村示范县（区）、全省
深化“千万工程”建设新时代美丽乡村（农
村人居环境提升）工作优胜县等荣誉称
号。

城市更新，人民生活更美好。区十六
届人大五次会议将《关于提升富阳城市品
质的议案》列为大会议案，希望按照“功能

第一”的要求，通过对城市的整治提升，有
效改变城市的“堵点、乱象、破旧”，真正使
富阳成为高品质的大都市新型城区。区十
七届人大一次会议大会议案《关于紧抓亚
运机遇，进一步提升城市品质和城市治理
水平的议案》，由56件代表建议组成，主要
涉及高标准实施城市规划，进一步升级融
杭交通网络，提升大城北、北支江、秦望等
重点板块建设品质，有序推进老旧小区改
造、开放式小区规范管理，开展亚运场馆周
边环境整治提升等内容。为了办好议案，
富阳梳理整合相关政策举措，持续深化城
市建设各项工作。这些年，金桥南、北路完
成“蝶变”，以全新姿态回归；湖杭高铁富阳
西站、大盘山隧道、富春湾大道顺利开通；
秦望“城市眼”加快推进，塔楼、水街初见
形象；杭黄“门户眼”加快推进，公望富春
特色产业风貌样板区成功创建首批省级
城市风貌样板区。.

坚持深入群众“民发声”
以“全过程人民民主”为要求助推城市建设

强化“民受益”导向
依托民生实事项目提升城市品质

坚持重大事项“民作主”
以高质量议案建议助力城市有机更新

视察秦望“城市眼”项目推进情况

城市品质提升战专项监督

区“一府两院”工作报告会暨“民呼我为——高品质城市建设”专题询问

杭州富春湾新城俯瞰图杭州富春湾新城俯瞰图
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